

SUSCRIPCIONES

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2º

Orense 29 de Septiembre de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 278.

EL 29 DE SEPTIEMBRE

Treinta y un años hace que por el común esfuerzo del pueblo y del ejército se realizó en España una radical transformación política que vino á modificar nuestras leyes y nuestras costumbres.

A la gloriosa fecha del 29 de Septiembre de 1868 van unidos los nombres de Prim, Serrano, Topete, Sagasta, Ayala, Montero Ríos, Rivero, Ruiz Zorrilla y otros no menos ilustres que contribuyeron con su esfuerzo y su inteligencia al triunfo de la revolución y de las ideas democráticas que, durante tantos años, vivieron perseguidas y aprisionadas en lucha constante con los desacreditados y reaccionarios gobiernos de Narváez y González Bravo.

La Historia de la humanidad nos da á conocer multitud de revoluciones que obedecieron á idénticas causas: á la tiranía de los poderes constituidos, á la inmoralidad, á la negación de los derechos individuales, á la carencia de libertad del pensamiento, á todos los odiados resortes que emplearon siempre los opresores y que, en momentos dados, han producido terribles explosiones de los pueblos tiranizados, los cuales arrojaron de sus tronos y pedestales á los falsos dioses que se creían invulnerables.

Un estadista eminente ha dicho: "Nada somos, ó cosa muy flaca y deslizable, si no llegamos á ser órganos vivos y encarnación de las ideas; nada es, ó cosa abominable, la vida política si no realiza racionalmente las ideas".

Prim, Serrano y todos los que realizaron la revolución de Septiembre tenían encarnadas las ideas liberales y democráticas, por las que arriesgaron la vida en muchas ocasiones, viéndose precisados á vivir en la emigración y siendo constantemente perseguidos; pero, los que de tal manera rendían fervoroso culto á esos ideales, vieron al fin triunfantes sus aspiraciones y se consagraron con noble ahínco á la reforma de nuestras caducas leyes proclamando la libertad del pensamiento por medio de la prensa, la de reunión y asociación, todos los derechos del hombre como miembro de la humanidad y ciudadano de un pueblo libre y civilizado.

Desgraciadamente las conquistas alcanzadas con la revolución de Septiembre, se han ido mermando paulatinamente por los gobiernos conservadores, hasta el punto de que algunas han desaparecido ó se hallan tan disfiguradas que si Prim, Ruiz Zorrilla, Serrano y Rivero saliesen de sus tumbas, huirían avergonzados y renegarían del pueblo que, por falta de virilidad y energía, no ha sabido conservar las libertades á costa de tanta sangre y tantas vidas conquistadas.

Por esta misma razón, creemos un deber consagrar hoy un recuerdo cariñoso á la gloriosa fecha del 29 de Septiembre de 1868 que, poco á poco,

parece irse borrando del gran libro de la Historia patria por las manos de la triunfante reacción.

Orense.

Aventura de un chico

Figúrense nuestros lectores que se hallan á la vista del gran puente natural de Virginia. Allí hay tres ó cuatro muchachos inmóviles junto al canal que corre por debajo, desde donde contemplan con asombro la vasta mole de rocas levantadas, sin duda, por algún cataclismo geológico. Esta mole se eleva lo menos á quinientos pies del sitio donde están los chicos, con sus estribaciones de caliza casi perpendiculares, y el profundo silencio que allí reina es interrumpido tan sólo por el susurro de la pequeña corriente que, saltando de roca en roca, se vierte en el canal. Los muchachos miran á su alrededor y observan que en las estribaciones de caliza se han grabado con un cuchillo ó otro instrumento cortante centenares de nombres.

Esto parece entusiasmar sus jóvenes corazones; cada cual empuña su cuchillo, pensando que «lo que un hombre hace, otro lo puede hacer»; y poco después ellos han esculpido sus nombres un pie más arriba del sitio en que se hallan estampados los de las personas que les precedieron.

Todos parecen orgullosos de haber dado esta prueba de vigor físico, excepto uno que, más ambicioso, acaba de leer un nombre que será eterno en la memoria del mundo cuando los de Alejandro, César y Bonaparte hayan llegado al olvido: era el nombre de Washigton.

Antes de marchar al campo fatal con Brad-dock, aquel joven héroe había estado junto al Puente Natural, y quiso dejar su nombre grabado un pie más arriba que los de sus predecesores.

Era una gloria para el muchacho estampar también el suyo junto al del gran padre de su patria; y, dominado por este pensamiento, el muchacho empuña su cuchillo con mano más firme, encarándose hasta una grieta, clava la hoja de hierro un pie más arriba del sitio donde está, y después practica otra para cogerse con las manos.

Este ejercicio es peligroso; más al poner pies y manos en aquellos ligeros apoyos, el muchacho se endereza y hállase un pie más arriba de todos los nombres estampados en aquella poderosa pared de roca.

Mientras que sus compañeros le contemplan con tanto interés como admiración, el muchacho graba su nombre con letras mayúsculas bastante grandes y profundas en aquel álbum rocoso; aún tiene el cuchillo en las manos; no le falta fuerza, y, de pronto, nace en su espíritu otra aspiración: practica otra abertura, y vuelve á grabar su nombre con grandes caracteres; más aún no le basta, y sin hacer aprecio de las advertencias de sus camaradas, sigue trepando.

Las gradaciones de aquella escala ascendente se ensanchan cada vez más; el muchacho mide la longitud á cada paso que da; las voces de sus amigos se debilitan por efecto de la distancia. Al fin, no llegan ya las palabras á su oído, y por primera vez dirige una mirada hacia abajo.

Si la mirada hubiese durado un momento, éste habría sido el último de la vida del muchacho. Con mano convulsa empuña su cuchillo clavado en la caliza; bajo sus pies se abre un abismo profundo, y su caída es casi segura. Los esfuerzos que ha hecho le han debilitado, y sus miembros se estremecen cuando piensa en la triste suerte que le espera. Su cuchillo está casi desgastado, y á intervalos oye las voces de sus compañeros poseídos de terror; pero no comprende las palabras.

¡Qué momento tan terrible! ¡Qué escasa probabilidad de escapar de la muerte! Ya no puede retroceder porque es imposible poner las manos donde tiene los pies sin exponerse á una caída fatal.

Uno de sus compañeros, rápido como el viento, aléjase por la orilla del canal, y pronto llega á la casa del muchacho para notificar á sus padres lo que acaba de suceder.

Trascurren algunos minutos, que son siglos para el angustiado joven, y al cabo de este tiempo reúnen centenares de personas en el

canal pedregoso y en el puente, que esperan, sin alentar apenas, la terrible catástrofe.

El pobre chico oye el murmullo de numerosas voces arriba y abajo, y entre ellas reconoce la de su padre, que grita con la energía de la desesperación.

—¡Guillermo! ¡Guillermo!—dice.—¡No mires hacia abajo! Tu madre y tus hermanos están todos rezando por tí. ¡Mira siempre hacia arriba.

El chico lo hace así: su mirada está siempre fija en el cielo, y su joven corazón implora al Ser Supremo que allí reina. De nuevo empuña su cuchillo, practica otra abertura, y añade un paso más á los centenares que ya le separan del alcance de todo auxilio humano desde abajo.

¡Qué emoción experimentan todos cuantos le miran desde abajo! Allí están sus padres y hermanos en el mismo sitio donde, si cae, no caerá solo.

El sol ha recorrido más de la mitad de su carrera; el chico se ha elevado cincuenta pasos más en la gigantesca pared, y ahora se halla bajo el centro de un arco descomunal de roca, de tierra y árboles. Le es forzoso abrirse camino en una nueva dirección para salir de aquella montaña suspendida. La inspiración le alienta; su calor vital aliméntase por los gritos y exclamaciones de centenares de personas que han trepado á las rocas y á los árboles, mientras que algunas acaban de situarse en el puente, provistas de cuerdas.

El muchacho debe practicar cincuenta aberturas más para que pueda alcanzarle la cuerda de mayor longitud.

La hoja del cuchillo, muy desgastada, vuelve á penetrar en la caliza; el chico sale penosamente paso á paso del alto arco de piedra; varios hombres tienen preparadas ya sus cuerdas, inclinándose sobre el borde del puente: dos minutos más y se habrá salvado.

Pero la hoja del hierro no tiene apenas ya más de media pulgada de anchura; parécete al muchacho que su cabeza da vueltas; diríase que sus ojos van á saltar de las órbitas; la última esperanza se extingue en su corazón, y habrá llegado para él la última hora cuando practique otra abertura.

Sin duda, será la última. Al clavar la hoja de hierro, su cuchillo, su fiel cuchillo, escápase de su mano entumecida, y chocando en las salientes de roca cae á los pies de la madre.

Un grito de angustia y desesperación, grito fúnebre y siniestro, se propaga de una extremidad á otra del canal y síguese un silencio profundo.

A la altura de 300 pies, el pobre muchacho, con el corazón oprimido, cierra los ojos para encomendar su alma á Dios. Esto no dura más que un momento... ¡Ay! ¡Uno de los pies pierde su punto de apoyo! ¡El infeliz se tambalea, estremecido de horror, y pronto habrá pasado á la eternidad!

Pero, de repente, resuena un grito por arriba que llega á sus oídos. El hombre que se inclina sobre la baranda del puente con medio cuerpo fuera acaba de ver la cabeza y los hombros del muchacho, y, rápida como el pensamiento, la cuerda anudada hállase al alcance de su mano.

Nadie respira. Con su esfuerzo convulsivo, el infeliz deja caer el brazo en el nudo. La oscuridad parece rodearle entonces. Sus labios murmuran las palabras—¡Dios y madre!—con voz tan débil que solamente puede llegar al trono del Señor, y la cuerda le arranca de su último apoyo.

Entre la multitud que contempla el espectáculo, ni uno solo de los espectadores mueve los labios, y nadie alienta mientras el muchacho está suspendido en aquel abismo espantoso; pero cuando un robusto virginio llega abajo y levanta en sus brazos al chico para que le vea bien toda aquella multitud, que llora de alegría, resuena un grito inmenso, y las más ruidosas aclamaciones saludan al pobre muchacho, que se ha salvado así del golfo de la eternidad.

A. KAR.

De agricultura

Como se gustan los vinos

Adquirir los conocimientos necesarios para ser un buen catador no es cosa fácil, ya que

sólo se logra con el auxilio de la experiencia.

Empero pueden darse algunas reglas lo suficientemente útiles para que el individuo menos experto pueda formar un juicio bastante aproximado de la bebida que se quiera gustar, ya que generalmente los vinos gústanse mediante muestra, si bien hay casos en que se gustan directamente del bocoy.

Cuando se gustan directamente del tonel y si el vino no ha terminado su fermentación lenta, debe cuidarse mucho de limpiar el tapón y sus alrededores, con objeto de evitar la introducción de materias extrañas en el tonel; destápase con precaución á fin de impedir que las heces depositadas en el fondo del tonel se mezclen con el vino, cual sucedería si este se enturbia; destapado el tonel, procédase á examinar si el vino está emhoecido, y en caso afirmativo, ello indicará que el vino no ha sido bien cuidado, y en consecuencia que no es de buena calidad.

Luego se introduce suavemente la sonda en el bocoy con objeto de que se llene paulatinamente; vaciase después un poco de vino en un vaso de fino cristal á fin de enjuagarle, y enjuagado el vaso vacíese en éste y con fuerza el vino contenido en la sonda, aproximando inmediatamente el vaso á la nariz con objeto de poder apreciar los defectos que pueda tener el vino. Tómese después un sorbo de vino y enjuáguese el catador con éste su boca para paladarlo; operaciones que se repetirán cuantas veces se considere necesario para poder apreciar los defectos ó cualidades de un vino. Las citadas pruebas se completan examinando el vino al trasluz, con objeto de apreciar su grado de limpidez y pureza.

Si el vino que se debe gustar ha terminado su fermentación, no hay necesidad de destapar el tonel, pues basta sacar el vino mediante una espita. Cuando el vino que se debe gustar se conoce mediante muestra, convendrá que se coloque ésta de lado sobre un estante de madera durante veinticuatro horas y en un local de temperatura normal.

Cuando se gustan varias muestras, conviene enjuagarse á menudo la boca con agua.

Para la gustación de los vinos deben usarse con predilección las sondas de cristal, ya que éstas tienen la ventaja sobre las de metal de no alterar el gusto de los vinos y de poderse limpiar con mayor facilidad.

De la Región

La Coruña.

Escotada por dos parejas de la Guardia civil había de ser enviada anteayer á Ferrol, por la vía terrestre, en un carro, la remesa de 70.000 pesetas en plata y billetes, necesarios para pago de las atenciones mensuales del Departamento, pero á consecuencia de los sucesos últimamente ocurridos en aquella ciudad se juzgó prudente aplazar el envío hasta nueva orden.

La casa Georg-Merck, de Hannover, envió á la Alcaldía de esta capital varios presupuestos de instalaciones de desinfección, por si juzga oportuno adquirir algunos de los aparatos que tiene á la venta.

Tomó posesión de su cargo el nuevo secretario del gobierno civil, D. Luis González Junguitu.

Ha fallecido el canónigo de la real é ilustre Colegiata de esta capital D. Florentino Pereira Pérez.

Santiago.

Ha quedado sin adjudicar el premio extraordinario de la facultad de Farmacia al que sólo aspiraba un alumno.

Ha salido para la Coruña, con motivo de los sucesos del Ferrol, la Guardia civil de este puesto.

Al frente de los nueve guardias va el capitán ayudante Sr. Bascuas y el cabo Sr. López.

La de los puestos inmediatos está re-concentrándose.

Ferrol.

El Gobernador militar prohibió el *meeting* que pensaban celebrar los obreros.

Estos se trasladaron fuera del recinto de la plaza para celebrarlo en el inmediato lugar de San Juan de Filgueiras.

Lugo.

La comisión de festejos ha solicitado el concurso del *Orfeón gallego* para que coadyuve al mayor esplendor de las fiestas.

Dicen de Ribadeo que estos días son muchas las toneladas de remolacha que se acarrearán al muelle de aquel puerto, con el objeto de transportarla a las fábricas azucareras de Asturias.

Pontevedra.

En la Jefatura de Obras públicas se ha recibido las órdenes de traslado de los sobrestantes, en virtud de la nueva plantilla del personal que corresponde a esta provincia.

A Cuenca van destinados los señores Hermida, Noya, Gamallo y Sayans; y a Tarragona los Sres. Rodríguez y Cachafeiro.

Han vuelto á circular los trenes entre Tuy y Valença, deteniéndose los ascendentes en el puente internacional para ser sometidos el pasaje y los equipajes á las prácticas sanitarias.

Vigo.

Ha hecho renuncia del cargo de concejal por incompatibilidad con el de Fiscal municipal, D. Manuel Carsi Rivera.

Anteayer fué á Tuy el capitán de la Guardia civil Sr. Millán, con objeto de pasar revista á las fuerzas de su mando.

Uno de estos días quedará firmada la escritura de constitución de una sociedad anónima para la construcción y explotación del teatro de la calle de Policarpo Sanz.

El nuevo coliseo cambiará el nombre de *Cervantes*, con que lo había bautizado el Ayuntamiento, por el de *Rosalía Castro*, que le darán sus actuales propietarios, en recuerdo de la insigne poetisa gallega.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Pide el país disminución en los gastos y reorganización en todos los servicios del Estado, para llegar á reconstituir la nación, y no puede haber colectividad ni individuo que se oponga á esta legítima aspiración.

Mucho ha tardado el Sr. Silvela en comprender que no se puede vivir así ni un día más.

O decidirse á gobernar, ó retirarse á su hogar, incapacitado para dirigir los destinos de la patria.

El Imparcial

Se ocupa del Consejo que ayer se celebró, en el que ha de ponerse término al conflicto de las economías.

No se pueden hacer excepciones, todos tienen que contribuir al salvador esfuerzo por igual.

El Liberal

Nadie pide que se merme el personal de los institutos armados; lo que anhelan todos, es un presupuesto equitativo y que se administre é invierta bien.

En las dos mayores guerras de este siglo luchó el ejército sin paga, sin vestuario y sin alimento, no por egoístas miras ni por el deseo de ventajas materiales, sino en defensa de la patria y en odio á determinadas ideas políticas.

El Correo

Examina el presupuesto y se ocupa de la cuestión militar.

El Nacional

Deplora que los militares tengan que ampararse de un farsante como Polavieja para defender los intereses que consideran amenazados,

Muchos jefes y oficiales protestan de que signifique una expresión de simpatía el acto de asistir al Palacio de Buenavista.

La Opinión

Del catalanismo y de que el gobierno no tiene fuerza moral desde que cuenta en su seno ministros que sirven de sombras á tendencias facciosas...

A todo trance es menester la unidad de la patria.

El Español

Publica un interesante artículo de Genaro Alas, sobre la cuestión del Transvaal.

LA GACETA

Correspondiente al día 26 publica las disposiciones siguientes:

Gobernación

Reduciendo el número de estaciones telegráficas permanentes.

Fomento

Reproduciendo algunos párrafos del reglamento de Escuelas públicas de primera enseñanza de 7 del actual con las modificaciones que expresa.

—Aprobando el reglamento de la Escuela de Ingenieros industriales de Bilbao.

El Juzgado de la Gudiña

Está probado que en el distrito electoral de Verín solo pueden ejercer ciertos cargos individuos de las dos dinastías reinantes de los Solas y los Barjas.

Tres jueces municipales van nombrados para la Gudiña y ninguno de ellos satisface á los tiranuelos que pretenden convertir en feudo aquella desdichada comarca.

Innegable es que ha sido bien acogido el nombramiento de D. Joaquín Núñez, persona honradísima que allí goza de grandes simpatías y, sin embargo, los mangoneadores de la política imperante no han tenido escrúpulo alguno para denunciarlo como afecto á D. Carlos.

Pues qué acaso los republicanos, los carlistas y los liberales se hallan incapacitados para ejercer cargos públicos?

¿Serán tan íntegros y estarán tan libres de pecado, como el Sr. Núñez, sus denunciadores?

Afortunadamente no hallarán acogida semejantes bajezas é infames denuncias en el ánimo del digno juez de Viana, ni la Audiencia se supeditará á las rastreras intrigas que se ponen en juego para anular el nombramiento del juez municipal de la Gudiña.

YA ERA TIEMPO

El *Faro de Vigo* publica una carta de Ribadavia de la que tomamos los siguientes párrafos:

“Ribadavia va á despertar del letárgico sueño á que la tenía condenada la intriga local reflejada en una miserable y absorbente vida política que mataba toda iniciativa individual y daba por resultado el abandono más desconsolador en todos los órdenes de la administración pública y de los intereses generales.

„Apenas si hemos dado un paso en el camino de la civilización. El Ribadavia de hoy es el Ribadavia de ayer. Se arrastra lenta y perezosamente pegada á sus rutinas y á sus añejas costumbres sin percibir la voz del progreso que—cual la de Jesucristo al paralítico—le dice: „levántate y anda.”

„No culpemos á nadie de tal estado de prostración por que todos, grandes y pequeños, gobernantes y gobernados, á él hemos contribuido con nuestra incuria, con nuestro indeferentismo, con nuestro espíritu de intriga atento siempre á la satisfacción de bajas y mezquinas pasiones, y nunca elevado á la altura necesaria para ver el camino que nos separa de tanto escollo y nos conduce al terreno en que brillan los resplandores del progreso.”

Hora es de que piensen en sí y de que sacudan el yugo que durante tantos años les ha tenido oprimidos y olvidados.

La independencia, ilustración, y honradez del digno alcalde Sr. Meruéndano es la mejor garantía para la empresa que pretenden acometer, y cuenten con nuestro modesto concurso.

Termina la carta: „Despertemos, pues, ya es hora que volvamos á la vida para que pueda decirse de nuestro pueblo, después de su redención, lo que se dijo de Lázaro: „Resurrexit.”

CARTERA LOCAL

La prensa regional consagra unánimes y sentidas frases al esclarecido hijo de esta provincia don Luciano Puga Blanco, con motivo de su fallecimiento.

Todos reconocen sus merecimientos y relevantes cualidades; todos deploran su muerte.

La afligida familia del que fué querido amigo nuestro ha recibido numerosos telegramas de pésame, entre los que figura uno muy expresivo y cariñoso del Sr. Romero Robledo.

Identificados con el Sr. Puga, á quien el partido liberal de esta provincia votó para el cargo de senador en las últimas elecciones generales, nos hemos apresurado también á telegrafiar asociándonos á la pena de su atribulada familia.

El cadáver de nuestro consecuente amigo fué conducido á Anzobre, en donde recibió cristiana sepultura.

Ha sido nombrado oficial de la clase de cuartos de esta Tesorería de Hacienda, D. José García Sustiveros.

¿Si será otro del vivero?

De paso para la Coruña, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y paisano D. Victorino Gómez, comandante del regimiento de Zamora.

Después de larga y penosa dolencia, ha fallecido á las dos de la tarde de ayer nuestro querido amigo D. Demetrio Rodríguez Alberte, oficial primero que ha sido de la Contaduría de fondos provinciales y de la Secretaría de la Diputación.

De todas veras nos asociamos al dolor de su desconsolada familia, y hacemos sinceros votos por el eterno descanso del finado.

Vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de la Arnoya, dotada con 899 pesetas, se anuncia su provisión por término de 30 días para que la soliciten los que á ella aspiren.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á Josefa Mandianes Incógnito, vecina de Blancos y madre viuda del soldado fallecido José Lama, que le será abonada por la pagaduría de clases pasivas.

A nuestro amigo y comprovinciano D. Gualberto Ulloa, juez de instrucción de Caldas de Reyes, le ha sido concedida medalla de oro por la Asamblea Suprema de la Cruz Roja, como recompensa de los servicios prestados á la asociación de aquella villa.

Leemos en *El Diario de Pontevedra*:

“El ayuntamiento de Pontevedra acordó convocar á los representantes de las sociedades, comercio y prensa local, á fin de gestionar que no se suprima la estación permanente de telégrafos de Pontevedra.”

Lo mismo exactamente que ha hecho nuestro alcalde y ayuntamiento interino.

Hállanse en esta capital el juez de Bande don Enrique Estefanía de los Reyes y el registrador de Verín D. Rudesindo Enríquez.

La plaza de médico de Baños de Molgas, cuyo sueldo es de 999 pesetas, se halla vacante.

En el *Diario oficial* de ayer se anuncia á concurso por cuatro años.

Le han sido concedidos 30 días de licencia al juez de instrucción de Celanova, D. Fernando Santapan y Nongués.

Procedente de Vigo ha llegado á esta ciudad el ingeniero de Caminos, D. Manuel Maestre.

Habiéndose ausentado de la casa paterna el joven Ramón Arias, interesa su detención el alcalde de Sarreaus.

Ha fallecido la anciana madre de nuestro consecuente amigo D. Joaquín Eire, la señora doña Francisca Eire y Bóveda.

Los funerales por su eterno descanso se celebrarán mañana, después de horas, en la parroquia de la Santísima Trinidad y, seguidamente, la conducción del cadáver al cementerio católico.

Reciba nuestro pésame el hijo de la finada, á quien, lo mismo que á toda su familia, acompañamos en su aflicción.

El Juez de instrucción de Carballino hállase instruyendo sumario en averiguación de los causales que produjeron la muerte de Nieves Rodríguez, de Arenteiro de Barrán.

Nos dicen de Beariz que la feria verificada el día 23 del actual en el espacioso campo de la

Ermita de San Pedro, estuvo muy concurrida y se hicieron muchas transacciones de ganado vacuno, cerda y caballar.

Ha regresado de Verín el distinguido P. Menéndez, de la compañía de Jesús.

Mañana hará su debut en el Teatro-circo Tamberlick de Vigo, la compañía de ópera que dirige el Sr. Giovannini con la obra *Lucia de Lammermoor*.

Por orden circular del Ministerio de la Guerra se ha declarado de utilidad para todas las dependencias militares que celebran contratos, la obra *Contratos administrativos*, publicada por D. Federico de Arriaga en colaboración con D. Eleuterio Delgado.

Ha regresado de Benavente nuestro particular amigo el profesor del Seminario, D. Miguel F. Serrano.

Se hallan expuestos al público los repartos de Acebedo y Paderne.

Un joven natural de Carballino, y con buenos antecedentes, desea colocarse como sirviente en casa particular, fonda ú hotel.

Darán razón en la redacción de EL MINO.

Mañana hará su debut la compañía que dirige el Sr. Sigler con las aplaudidas obras del moderno repertorio *La Viejecita* y *Caramelo*.

El célebre *Minuto* cantará el bonito duo *Imposible*, de contralto y barítono, unos graciosos *couplets* y ejecutará el apropiado cómic en un acto, original de L. Frégoli, en el que desempeñará ocho personajes de ambos sexos y verificará treinta transformaciones.

No dudamos que un artista que tanta celebridad alcanzó en el Teatro-circo *Colón* de Madrid, y siendo esta la tercera población de provincias en donde dá á conocer sus originales trabajos, ha de obtener también en Orense iguales triunfos y alcanzar muchos aplausos.

En el acreditado colegio para señoritas establecido en la calle del Progreso núm. 61 2.º, con el título de La Inmaculada Concepción, se han reanudado las clases del curso anterior con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

Además se establecen conferencias y la preparación para la carrera del Magisterio, admitiéndose pensionistas, medio pensionistas y externas.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Allariz.—Contra Manuel Pizarro, por lesiones.

Valdeorras.—Por amenazas.

Rivadavia.—Por hurto.

Idem.—Por ídem.

Idem.—Contra Dominga Fernández y otros, por robo.

Celanova.—Idem Maximino y Manuel Sarmiento, por lesiones.

Beneficencia.

Fueron dados de alta en el Hospital provincial el cabo de la Guardia civil Ramón Fontela Arcas, el quinto en observación Manuel Barrio Vázquez y por defunción Ramón Carballo, de Barbadianes.

Ingresó Bernardina Cid Pérez natural de Villaverde, Allariz.

Los días 29 y 30 del corriente mes, y el día 1.º y 2 del próximo, de diez á doce de la mañana, se vacuna directamente de ternera en el gabinete médico del señor Nogueira, calle de la Imprenta, núm. 5.

También se venden cristales con linfa vacuna recogida en el acto, y los demás días de la conservada.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	753'7
Idem id. al nivel del mar	766'4
Temperatura al aire libre	16'4
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	23'0
Idem id. id. (al sol)	31'0
Idem mínima (á la sombra)	11'2
Idem idem por irradiación	10'0
Dirección del viento	NO.
Estado del cielo	Nuboso
Lluvia en milímetros	5'2

El reparto de Villamarín

COMUNICADO

Sr. Director de EL MINO.

En *El Eco* de hoy he leído lo siguiente: “Ha sido anulado el repartimiento de consumos del ayuntamiento de Villamarín,

Era un monstruoso engendro de arbitrariedades...
 No se puede mentir con más descaro.
 El repartimiento de Villamarín fué aprobado hoy mismo, lo cual me complace en manifestar para que lo sepa el órgano de los desechados.
 Si el reparto es monstruoso, que se lo cuenten al que le dió la noticia y al administrador de Hacienda, á quien por lo visto pretenden dirigir un cargo.
 Restablecer la verdad y dar un solemne mentís es lo que importa á su afmo. s. s. que b. s. m.,

Un vecino de Villamarín.

28 Septiembre de 1899.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 28, 7 n.

Rumores de crisis

Desde las tres de la tarde circulan con insistencia rumores de crisis. Autorizados ministeriales dicen que no es exacto que el general Polavieja ofreciera hacer diez y siete millones de economías, como ayer se dijo y se telegrafió á provincias.

Consejo de ministros

En el Consejo que acaba de celebrarse abordó el ministro de Hacienda la cuestión de economías. El ministro de la Guerra manifestó que no podían exceder de seis millones las de su departamento. El Sr. Villaverde dijo que era necesario hacer, por lo menos, hasta diez millones. Como el general Polavieja se negara, quedó planteada la crisis.

Madrid 28, 7'30 n. (URGENTE)

Confirmación

Se ha confirmado que no habiendo llegado á un acuerdo en el Consejo de ministros respecto á los diez millones más de economías que exige el Sr. Villaverde en el presupuesto de Guerra, quedó planteada la crisis total.

Silvela á San Sebastián (URGENTE.)

Dícese que mañana saldrá para San Sebastián el jefe del Gobierno para dar cuenta á la Reina del resultado del Consejo de hoy. Se cree que la familia real adelantará su regreso á Madrid con objeto de resolver la crisis y consultar á los prohombres políticos.

Madrid 28, 10 n.

En los círculos políticos

Gran animación en todos los círculos y mucha concurrencia de políticos y periodistas. Fórmase multitud de cálculos sobre la solución de la crisis, opinando la mayoría que serán confirmados los poderes al Sr. Silvela.

Salida de Pidal

Ha salido para San Sebastián el ministro de Fomento con objeto de dar cuenta verbalmente á la Reina del resultado del Consejo de hoy. Después de la llegada del Sr. Pidal regresará inmediatamente á Madrid el ministro de la Gobernación.

Cálculos de los silvelistas

Muéstranse muy satisfechos los amigos del Sr. Silvela creyendo seguro de que éste será confirmado en sus poderes. Dicen que la crisis quedará reduci-

da á la sustitución de los Sres. Durán y Bas y general Polavieja, y acaso salga también el ministro de Marina sustituyéndole un hombre civil.

Políticos de viaje

Mañana se espera en esta corte al general Martínez Campos. También adelantará su regreso el presidente del Congreso. Se han expedido gran número de despachos á provincias dirigidos á los políticos más importantes de todos los partidos.

Madrid 28, 12 n.

Desgracia sensible

Al montar á caballo en su casa de campo el Sr. Gamazo, tuvo la desgracia de caerse fracturándose un brazo. Hasta ahora no se tienen detalles, ignorándose la importancia de la fractura. Se ha teleografiado á Valladolid pidiendo noticias.

Salida de médicos

En Valladolid se supo la noticia por las personas que vinieron á buscar médicos para asistir al ilustre enfermo. Dijeron que el Sr. Gamazo sufría mucho. Salieron médicos para la residencia del exministro de Fomento, entre otros, el doctor Calleja.

El sucesor de Polavieja

Se asegura que los generales Martínez Campos y Azcárraga rehusan aceptar la cartera del Ministerio de la Guerra. Entre los silvelistas se indica al general D. Sabas Marín, capitán general de Sevilla, para reemplazar á Polavieja.

Tormentas en Barcelona

Recíbense telegramas de Barcelona dando cuenta de los terribles efectos de la tormenta que descargó sobre aquella capital. Varias calles se han inundado por completo, ocasionando el derrumbamiento de algunos edificios. Témesese que hayan ocurrido desgracias personales que, por ahora, no es posible conocer. Se organizan auxilios á los barrios inundados.

Madrid 29, 1 m.

Las economías de Fomento

El marqués de Pidal, para realizar los cinco millones de economías en Fomento, suprimirá nueve facultades en algunas Universidades, 28 institutos y 500 catedráticos. Dijo que aún no había acordado las poblaciones en donde habían de realizarse estas economías.

Censuras á Pidal

Al conocer los proyectos del ministro de Fomento han sido unánimes las censuras por sacrificar los centros de enseñanza y no suprimir las comisiones, dietas de salidas y de viajes y otros gastos superfluos con que se grava el presupuesto en beneficio de los cuerpos especiales.

Agitación en Andalucía

Toma incremento en la provincia de Cádiz el movimiento de resistencia entre la clase obrera. Declarados en huelga los operarios de la fábrica del gas en la capital, se teme que sean secundados por los toneleros y los demás gremios asociados.

Las autoridades practican gestiones para evitar el conflicto que amenaza turbar el orden público.

Lo que dicen los polaviejistas

Los amigos del general Polavieja se muestran satisfechos y esperanzados. Alguno ha indicado que el ministro de la Guerra se propone también salir mañana para San Sebastián á conferenciar con la Reina. Esta actitud de los polaviejistas ha producido impresión y causado recelos entre los silvelistas.

Madrid 29, 2 m.

La peste en Oporto

Se reciben detalles de los casos sospechosos ocurridos en Río Tinto. Hace ya días que los atacados sintieron los primeros síntomas, habiendo fallecido tres. En otro lugar del mismo pueblo, de dos enfermos, murió uno y algunos niños sufren la misma enfermedad, que se cree es la peste bubónica.

Inutilidad del cordón

Está comprobado que algunos soldados del cordón han dejado pasar familias enteras, mediante el pago de cierta cantidad. Estas familias son las que llevaron los gérmenes de la peste á Río Tinto y á Vilanova de Gaya, en donde ocurrió ayer un nuevo caso.

Lo que dice Polavieja

El ministro de la Guerra ha declarado que sale del Gobierno por negarse á realizar las economías que se le exigen. Atribúyese esta declaración al propósito de alhagar al ejército y contar con partidarios. Añadió que la crisis obedece á una maniobra de Martínez Campos de acuerdo con el puñal florentino de Silvela, pero que les salió un poco desigual.

Propósitos de Silvela

El jefe del Gobierno intentará en San Sebastián que acepte la cartera de Guerra el general Delgado, si no aceptase, indicase á Primo de Rivera. Todo indica que Silvela cuenta con la confianza de la Corona.

Continuación de Durán y Bas

Hasta hora muy avanzada gran animación en los círculos. Se asegura que Durán pretende continuar en Gracia y Justicia apesar de las observaciones que se le hacen sobre el catalanismo. Se le obliga á que garantice solución satisfactoria. Todo depende de una carta de Pidal que espera Silvela.

Noticias de Gamazo

Contestando á los telegramas que se han dirigido á Valladolid, manifiestan que afortunadamente no se fracturó el Sr. Gamazo un brazo como se creyó en un principio. Recibió una fuerte contusión que le produce vivísimos dolores.

Cultos

Santos de hoy

San Miguel Arcangel.

Santos de mañana

Stos. Gerónimo y Sofía.

ORENSE: IMP. DE «EL MIÑO»

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA DE SAN JOSÉ DE CALASANZ

dirigido por D. PÍO RAMÓN OGEA

Orense.—BAILÉN, 8.—Orense.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual. Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos. Se admiten internos.

Teresa Vázquez

Orense.—Lepanto, 5, 2.º.—Orense

Ofrece sus servicios al público como planchadora en la seguridad de que quedarán complacidas todas las personas que la favorezcan con sus encargos.



LA SEÑORA

Doña Francisca Eire Bóveda

HA FALLECIDO

Su desconsolado hijo D. Joaquin Eire, hija política D.^a Andrea Santalla, sobrinos, nietos y demás parientes

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á las misas de año y funerales de entierro que se celebrarán mañana 30 en la parroquial de la Santísima Trinidad á las nueve de la misma, y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Cervantes 16, al cementerio, por lo que recibirán especial favor.

NO SE RECIBE DUELO

Orense Septiembre 29 de 1899.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

Venta voluntaria

Se hace de la casa y dos viñas que llevan el nombre de *Mineira*, en el Areal, con cubaje y herramientas suficientes. Tiene pozo y una casetta en medio de la viña, todo ello contíguo á la casa.

Los que deseen enterarse de su precio y condiciones, pueden hacerlo en la calle de la Libertad, núm. 12.

Sellos para colecciones

Acaba de recibirse el precioso é importantísimo surtido de la casa

A. VIVES, de Madrid.

De venta en la librería de D. José Alvarez, sucesor de Martino, Plaza Mayor, 13.

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consiguar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

J. PACHECO
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. Pacheco-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

MÚSICA

La casa más barata de España.—*Peters, Ricordi, Litolf.*

PIANOS

Los mejores nacionales.—*Maristany, Chassaigne, Montano.*

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—*Lefebvre Schaeffer.*

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—*Leon Pinet, Ewal y Glaesel.*

DIRIGIRSE Á

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA
Y ALQUILER DE
PIANOS

REPARACIONES
Y
afinaciones

L' UNION

Compañía Argentina de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Pesos 10.000.000

Reservas..... 11.205.000

Primas á recibir..... 79.650.334

Total de garantías..... 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, al rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

MODISTA

Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

PAPEL PARA EMPAQUETAR

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.